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Krieg in Kroatien und Bosnien

eine Bibliographie 1989 - 1996



Vorwort

Auf der Tagung "Krieg, Genozid und Gedächtnis", die im Mai 1996 in Frankfurt am Main vom

Fritz-Bauer-Institut,  dem Hamburger Institut für Sozialforschung und der Zeitschrift

"Perspektiven" veranstaltet wurde und dem Krieg im ehemaligen Jugoslawien gewidmet war,

wurde auch über die völlig unzureichende Literaturlage im Krisengebiet diskutiert.

Die Bibliotheken in Bosnien wurden vielfach zerstört. Unklar ist auch, ob politisch nicht genehme

Literatur noch gesammelt oder aussortiert worden ist. Eine gesicherte Literaturlage gibt es in

Ermangelung der notwendigen finanziellen und bibliothekarischen Ressourcen nach wie vor nicht.

Deshalb war die Erarbeitung einer aktualisierten Bibliographie über Ex-Jugoslawien ein auf der

Tagung geäußertes dringendes Bedürfnis.

Noch im Sommer 1996 begannen wir am Hamburger Institut für Sozialforschung mit den ersten

Diskussionen und Vorarbeiten zur Erstellung einer Bibliographie über Krise und Zerfall des

jugoslawischen Staatenbundes und die Kriege in Kroatien und Bosnien. Die Bibliographie wurde

ab Herbst 1996 von der Bibliothek des Hamburger Instituts für Sozialforschung und dem

Arbeitsbereich Nationalismus, Ethnizität und Fremdenfeindlichkeit gemeinsam erarbeitet.

Zielgruppe

Wir haben uns bemüht mit unserer Auswahl-Bibliographie den Anforderungen von

Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftlern, politisch Interessierten sowie Bibliotheken und

Institutionen, die sich mit Ex-Jugoslawien und den Nachfolgestaaten beschäftigen, gerecht zu

werden.

Inhalt und Berichtszeitraum

In die Bibliographie wurde Literatur aufgenommen, die sich mit der Krise, dem Zerfall und den

Kriegshandlungen, den Embargos, der Flucht und Migration, dem ethnischen Nationalismus, dem

Traditionalismus und Populismus sowie nicht zuletzt der Interventionsproblematik

auseinandersetzt. Berücksichtigt wurden auch Veröffentlichungen zu Fragen des Völkerrechts, der

Anerkennungspolitik und der juristischen Aufarbeitung der Kriegsverbrechen.

Einbezogen wurde ebenfalls Literatur zum ökonomischen, kulturellen und sozialen Wandel. Die

Vorgeschichte des Krieges in Ex-Jugoslawien wurde bis ins Jahr 1980, dem Todesjahr Titos,

zurückverfolgt.

Wir haben uns auf Literatur in deutscher, serbokroatischer, englischer und französischer Sprache,

die im Zeitraum 1989 bis Ende 1996 erschienen ist, beschränkt.

Aufbau der Bibliographie

Die Bibliographie enthält ca. 4.600 Dokumente. In die Bibliographie wurden Monographien,

Sammelbände, Zeitschriftenaufsätze und Beiträge aus Sammelbänden aufgenommen. Nicht

berücksichtigt wurden Beiträge aus Tages- und Wochenzeitungen, Nachrichtenmagazine,



Rezensionen, Belletristik und Jugendliteratur. Unberücksichtigt blieben auch Amtsdruckschriften

und unveröffentlichte Dissertationen.

Die Bibliographie gliedert sich in drei Teile. Teil 1 enthält alle Verfasser- und Herausgeberwerke.

Teil 2 enhält anonyme Schriften. Dazu zählen wir auch jene Titel bzw. Aufsätze, die in

Zeitschriften unter einem Kürzel veröffentlicht wurden, deren "wahren" Autorennamen wir aber

nicht ermitteln konnten. Teil 3 ist eine alphabetische Liste mit den kompletten bibliographischen

Angaben der Zeitschriften, in denen wir Beiträge für die Bibliographie gefunden haben.

Die Zitierweise der Literatur hält sich an internationale Standards. Auf die Angabe von

Reihennamen wurde verzichtet. Bei der Schreibweise der Personennamen wurde nach Möglichkeit

der erste Vorname ermittelt und weitere Vornamen abgekürzt.  Die Schreibweise der

serbokroatischen Namen wurde romanisiert.

Recherchemittel

Die Recherche berücksichtigt für alle Sprachräume die jeweiligen Nationalbibliographien,

allgemeine und fachspezifische Zeitschriftenauswertungen, versteckte Bibliographien und

einschlägige Datenbanken von Institutionen. Besonders hingewiesen sei an dieser Stelle auf den

umfangreichen Datenbestand der Stiftung Wissenschaft und Politik in Ebenhausen.

Weiterhin wurden 200 laufend gehaltene wissenschaftliche und politische Zeitschriften des

Archivs und der Bibliothek des Hamburger Instituts für Sozialforschung direkt ausgewertet.

Nicht zuletzt haben sich Reisen zu den Buchmessen 1996 nach Belgrad und Frankfurt am Main

sowie der Besuch von wichtigen Forschungseinrichtungen und Bibliotheken in Serbien als sehr

ergiebig für das Auffinden der Literatur erwiesen.

Insgesamt konnte etwa ein Viertel der in der Bibliographie aufgeführten Dokumente anhand des

Originals geprüft werden.

Die genannten Recherchemittel standen uns nicht für alle Sprachkreise in demselben Umfang zur

Verfügung. Am ungesichertsten ist der Nachweis über die Literaturlage im ehemaligen

Jugoslawien. Über die Menge der nicht nachgewiesenen Titel sind leider nur Vermutungen

möglich. Eine wichtige Vorgabe für die Erstellung der Bibliographie war, schnellstmöglich einen

umfangreichen Datenpool zu erstellen. So handelt es sich, trotz der großen Datenmenge von ca.

4.600 Titeln, dennoch nur um eine Auswahlbibliographie relevanter Literatur zu den eingangs

genannten Themen.

Auf die Erstellung eines Schlagwortregisters mußten wir verzichten. Der Hauptgrund liegt in der

mangelnden Möglichkeit, die aufgeführte Literatur - mit vertretbarem Personal- und Zeitaufwand -

direkt einzusehen.

Erscheinungsweise

Die Bibliographie erscheint auf Diskette in den Formaten Winword 6.0, WordPerfect 6.0 für

Windows sowie in ASCII. Hiermit wird unserer Vorgabe Rechnung getragen, die Bibliographie

möglichst kostengünstig erstellen und vertreiben zu können.



Besondere Hinweise

Wir möchten besonders auf eine Bibliographie hinweisen, die Ende 1996 erschienen ist:

"Stankovic, Dobrila u. Zlatan Maltaric: Svetska bibliografija o krizi u bivsoj Jugoslavija

(Übersetzung: Weltbibliographie zur Krise im ehemaligen Jugoslawien). Beograd 1996." Das

Institut für Internationale Politik, die Juristische Fakultät,  die Fakultät der Politikwissenschaften

sowie das Institut für Zeitgeschichte, alle in Belgrad ansässig, haben 2.650 Titel zur Krise im

ehemaligen Jugoslawien zusammengetragen. Diese Bibliographie enthält sehr viel mehr englisch-

oder französischsprachige als serbokroatischsprachige Literatur. Sie schließt die Auswertung einer

Reihe serbokroatischsprachiger Wochenzeitungen und die Auswertung der eigenen Bestände der

vier Institute ein. Sie stellt eine gute Ergänzung der vorliegenden Bibliographie dar, nicht zuletzt

deshalb, weil die vier Institute aus ihrem jeweiligen Blickwinkel und Arbeitsschwerpunkt heraus

die Literatur zusammengetragen und auch die frühe Geschichte des Balkans, Jugoslawiens und der

einzelnen Republiken berücksichtigt haben.

Wer Interesse an den UNO-Dokumenten hat, sei auf den "Index to United Nations Documents and

Publications" hingewiesen.

Wir hoffen mit dieser Bibliographie ein nützliches Hilfsmittel für die Aufarbeitung der Kriege in

Kroatien und Bosnien erstellt zu haben. Wir danken allen, die uns mit Hinweisen, Recherchen und

durch Bereitstellung von Infrastruktur geholfen haben.

Gudrun Döllner

Bibliothek, Hamburger Institut für Sozialforschung
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The War in Croatia and Bosnia

A Bibliography 1989 - 1996

Preface



The conference “War, Genocide and Remembrance” - which was held in Frankfurt am Main in

May 1996 and jointly organised by the Fritz Bauer Institute, the Hamburg Institute for Social

Research and the journal "Perspektiven" - focused on the war in former Yugoslavia. At the

conference the lack of available literature in the regions affected by the war was also discussed.

Many of the libraries in Bosnia have been destroyed. Additionally it is not clear whether works

which the government considers unacceptable were being collected or in fact suppressed. Given

the lack of financial and library resources, there is still no authoritative record of the works

available. For this reason, conference participants identified the generation of an updated

bibliography on former Yugoslavia as an urgent priority.

Beginning in the summer of 1996, staff at the Hamburg Institute for Social Research began

preliminary discussions on and preparations for producing a bibliography covering the crisis

affecting the Yugoslavian confederation, its disintegration and the wars in Croatia and Bosnia. In

autumn 1996 work began the bibliography itself which was jointly compiled by the Hamburg

Institute for Social Research’s library and its research unit “Nationalism, Ethnicity and

Xenophobia”.

Target Group

Our select bibliography seeks to meet the needs of academics and researchers, individuals

interested in politics, and libraries and institutions focusing on former Yugoslavia and the national

states that emerged in the wake of its dissolution.

Contents  and Survey Period

The bibliography spans works treating the crisis,  the country’s disintegration, armed conflict,  the

embargoes, refugees and migrations; ethnic nationalism, traditionalism, and populism and, not

least,  the issues surrounding external intervention. It also records publications on issues relating to

international law, policies on the recognition of new states, and the treatment of war crimes in the

courts.

Additionally, it includes literature relating to the various economic, cultural and social changes in

the area. The events leading up to the war are also traced back to 1980, the year of Tito’s death.

We have confined our bibliography to literature published between 1989 and 1996 in the

languages German, Serbo-Croatian, English, and French.

The Bibliography’s  Structure

The bibliography contains ca. 4.600 documents. It lists monographs, anthologies, journal articles,

and essays in anthologies. It does not include reports from daily and weekly newspapers, news

magazines, book reviews, fiction, and literature written for the young. Nor does it embrace official

government publications and unpublished doctoral theses.



The bibliography is divided into three sections. Part 1 contains works whose publishers or authors

are known. Part 2 registers anonymous publications: this includes those titles or essays which

were published in magazines using an abbreviated name and whose actual authors cannot be

identified. Part 3 constitutes an alphabetical list with the full bibliographical details for periodicals

containing items incorporated into the bibliography.

The literature has been cited using international bibliographical standards. The decision was made

to list the titles of works but to omit references to any series of which they were a part.  Where

identifiable, first names of individuals have been cited in full and any middle names abbreviated.

Serbo-Croatian names have been transliterated.

Research Sources

For each of the four languages included, the research team searched the national bibliographies,

general and specific journal surveys, concealed bibliographies included in other publications, and

databases of relevant institutions. In this context the comprehensive data available at the Stiftung

Wissenschaft und Politik (Science and Politics Foundation) in Ebenhausen deserves mention.

Additionally the research team searched 200 academic and political journals that are currently under

subscription in the Hamburg Institute for Social Research’s archives and library.

Trips to the 1996 book fairs in Belgrade and Frankfurt am Main as well as visits to major research

institutes and libraries in Serbia also proved very fruitful to our quest for relevant literature.

Original copies of some twenty-five per cent of the total documents listed in the bibliography, were

examined and references thus verified.

The sources were not available in equal measure for literature in all four languages. Former

Yugoslavia has the poorest bibliographical records. We can only speculate about the number of

relevant works which our search failed to locate. One of the project’s aims was to create a

comprehensive pool of data in the shortest time possible. Consequently - in spite of the large

quantity of works cited (approx. 4.600) - this necessarily remains a select bibliography of literature

related to the topics specified above.

Due in particular to staffing and time constraints, we were unable to generate an index of subjects

treated in the literature.

Form of Publication

The bibliography has been published on diskette in three different file formats (Winword 6.0,

WordPerfect 6.0 for Windows and ASCII) so it can be produced and distributed at the lowest

possible cost.

Special Note

We would particularly like to draw attention to a bibliography which appeared at the end of 1996:

"Stankovic, Dobrila u. Zlatan Maltaric: Svetska bibliografija o krizi u bivsoj Jugoslavija

(Translation: International Bibliography on the Crisis in Former Yugoslavia) Beograd 1996." In



this compilation, the Institute of International Politics, the Institute of Contemporary History and

the Faculties of Law and Political Science - all of them resident in Belgrade - have listed 2,650

works on the crisis in former Yugoslavia. A far greater percentage of these works are in English

and French rather than Serbo-Croatian. The bibliography also includes the results of a search of

numerous Serbo-Croatian weekly periodicals and a survey of the four institutes’ own libraries. It

forms a valuable complement to our bibliography, not least because the four organisations have

collected titles from their own specialist fields and perspectives and have also incorporated works

on the early history of the Balkan region, Yugoslavia and the individual republics.

Users interested in UNO documents are hereby referred to the "Index to United Nations

Documents and Publications".

We hope that this bibliography proves a useful aid to understanding the wars in Croatia and

Bosnia. We would like to thank all those individuals who have helped us - either with their

suggestions, through their research or by allowing us to access their infrastructures.

Gudrun Döllner

Library, Hamburg Institute for Social Research
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